

## **Rey Arturo Salcedo Álvarez**

Nació en 1958 en la Ciudad de México; cursó la Licenciatura en Enfermería y Obstetricia de 1979 a 1983, en la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia de la UNAM (Ced. Prof. 1292433); hizo la Maestría en Salud Pública 1996 a 1997 en el Instituto Nacional de Salud Pública-Escuela de Salud Pública de México (Ced. Prof. 10271209) y realizó el Doctorado en Ciencias en Enfermería (2011-2014) en la Universidad Nacional de Trujillo, Perú, (Ced. Prof. 11008904). Ha realizado los diplomados de: Docencia en Enfermería; Aplicaciones de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC's) para la enseñanza y Fundamentos Disciplinarios de la Enfermería. También ha realizado más de 20 cursos de educación continua sobre enfermería, ética, pensamiento complejo y evidencia científica, entre otros.

Ingresó a la ENEO en 2006 como Profesor de Asignatura y, en 2008 obtuvo la plaza de Profesor de Carrera Asociado "B" por concurso de oposición abierto PRIDE "C". En 2011 el Consejo Técnico de la escuela le otorgó la definitividad y la promoción a Profesor Asociado "C". En noviembre de 2015 obtuvo la promoción a Profesor Titular "A" con PRIDE "C". Durante la primera gestión de la Mtra. Dolores Zarza fue Secretario de Planeación y Evaluación de la ENEO de 2011 hasta 2015. Fue integrante del Grupo de Trabajo de Responsables de Planeación y Evaluación de Facultades y Escuelas para la elaboración del "Manual de Indicadores de desempeño para facultades y escuelas de educación superior UNAM" en 2013.

Como profesor de carrera imparte las asignaturas de filosofía, ética, epistemología, evidencia científica y metodología de la investigación, así como los seminarios de sociedad, salud y enfermería; y metodología de la investigación clínica.

Inició su vida profesional en la Secretaría de Salud en 1983 y ahí permaneció hasta 2005. Durante estos años estuvo en la administración a nivel Central Federal, Estatal y Jurisdiccional, ocupó diversos puestos desde Auxiliar de Enfermería hasta Investigador de los Institutos Nacionales de Salud y Funcionario Federal. Trabajó en el Centro de Estudios en Atención Primaria de la Salud, el Centro de Investigación en Salud Pública, la Dirección General de Epidemiología, el Instituto Nacional de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos, el Instituto Nacional de Salud Pública, la Comisión Nacional de Arbitraje Médico y la Secretaría de Salud del Estado de Guerrero.

Durante sus seis años de estancia laboral en la Secretaría Académica del Instituto Nacional de Salud Pública, ocupó tres jefaturas de departamento: Asuntos Escolares, Innovaciones, y Postgrados Profesionalizantes. Fue también profesor Titular, Adjunto e Invitado en cursos de Maestría, de Especialidad de Enfermería en Salud Pública y de educación continua, en los que impartió clases de epidemiología básica, epidemiología aplicada, metodología de la investigación y metodología

aplicada al diagnóstico de salud. Además, fungió como Coordinador Adjunto de la Maestría en Salud Pública con Área de Concentración en Epidemiología.

Es autor/coautor de más de 60 artículos publicados en revistas científicas, así como de 12 capítulos de libro, 3 manuales y un libro, ha acumulado 756 citas, tiene un índice h de 14, y un índice i10 de 20 en Google Académico. En sus publicaciones ha compartido autoría con los doctores Jaime Sepúlveda Amor, José Luis Valdespino Gómez y Guillermo Fajardo Ortiz; así como también con la maestra Rosa Zárate Grajales.

Cuenta con una gran experiencia en investigación, ya que los primeros 15 años de su vida profesional los dedicó a hacer investigación epidemiológica. Ha obtenido varios financiamientos, los tres últimos proyectos de investigación en los que ha participado son: 1) El análisis institucional de la atención diferenciada a la salud de los adultos mayores en la Ciudad de México. Investigador Responsable; 2) Proyecto PAPIIT IN304414-3 Análisis de los factores relacionados con la seguridad y la calidad de la atención del paciente hospitalizado. Estudio multicéntrico en México y 3) Impacto de las políticas públicas y los sistemas de salud en el desempeño profesional de enfermería y la salud en México. En 2020 se desempeñó como director editorial de la Revista Enfermería Universitaria y desde enero de 2021 funge como Coordinador de Investigación en la ENEO. Actualmente, coordina la línea de Generación y Aplicación del Conocimiento: Gestión del Cuidado y Sistemas de Salud; es Secretario Técnico del Comité de Ética en Investigación de la ENEO.

Ha impartido más de un centenar de conferencias nacionales e internacionales sobre las temáticas de Vacunas, SIDA, sarampión, métodos cuantitativos y cualitativos, ética y calidad de la atención de enfermería, entre otros temas.

Es revisor y evaluador de artículos de las siguientes revistas: Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social; Enfermería Universitaria de la ENEO-UNAM; Revista de la Facultad Nacional de Salud Pública. Medellín, Colombia; Revista Aquichan de la Facultad de Enfermería y Rehabilitación de la Universidad de La Sabana, Colombia y de la revista Horizonte de Enfermería de la Escuela de Enfermería de la Pontificia Universidad Católica de Chile, entre otras.

Actualmente, está participando en calidad de experto en los Foros de Salud: Proyecto del Plan General de Desarrollo de la Ciudad de México 2020-2040 de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México.

En enero de 2017, la Revista de Enfermería del IMSS le publicó el artículo *El profesional de enfermería que México necesita*. (Rev Enferm Inst Mex Seguro Soc. 2017; 25 (1):75-9). Este trabajo, concluyó con lo siguiente: Deberemos ser profesionales de enfermería rigurosamente científicos, académicos, éticos, empáticos y tener el suficiente amor para cuidarnos y, como una extensión del humanismo, atender amorosamente a personas sanas y enfermas; sólo de esta

manera podremos enfrentar los retos del cuidado que demanden las personas en este nuevo milenio.